

# EL PALLAROSA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, MARTES 15 de DICIEMBRE de 1896.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 609

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 26 id. en Ultramar y Extranjero  
Pago anticipado en metálico sellos o libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.  
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. 10  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias  
ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anuncios

## LOS CHOCOLATES EXQUISITOS SON LOS DE

# PILAR LANA DE ZARAGOZA

DE 4, 5, 6 Y 8 REALES LOS 400 GRAMOS

Clases especiales de **65** y **75** céntos. de peseta los **400 GRAMOS**

( PÍDANSE EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS. )

## LEY REFORMADA

DE

## RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

◀ 4'50 PESETAS. ▶



## Para trajes y CAPAS

VISITAR LA SASTRERIA DE

### JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54♦LÉRIDA♦MAYOR, 54

donde se encuentra siempre un variado surtido.

PRENDAS A MEDIDA \* \* \* \* \*

\* \* \* \* \* CORTE ESMERADO

## Depósito de Capas

DESDE 15 Á 100 PESETAS.

Paños de inmejorable calidad; vueltas del mejor gusto y en variadísimo surtido.

### COMERCIO DE ANTONIO PERUGA

Plaza de la Constitución, número 2.

LA ANTIGUA Y ACREDITADA

## POSADA DE LOS TRES REYES

ha pasado á cargo del conocido cafetero de Castellserá

### D. ANTONIO GALCERÁN

el cual se complace en ofrecer dicho establecimiento á sus numerosos amigos y conocidos, con la seguridad de complacerles por el esmero y economía que encontrarán en la citada

### POSADA DE LOS TRES REYES

## SE VENDEN

tres casas sitas en esta capital, ó sean en la calle de Caballeros, núm. 20, y las de la calle de San Cristóbal, números 3 y 5; una pieza de tierra (de huerta) situada en la partida de Fontanet, de 4 jornales, 7 porcas de extensión; un huerto, sito en la misma partida, de 6 porcas, y otra pieza de tierra en la partida de Aubarés con su casa-torre y corrales; se riega, parte por la acequia de Fontanet, y parte con agua del Canal, de total cabida 215 jornales, 6 porcas, plantada con 3 500 olivos, se recojen en ella 3.000 cántaros de vino de la mejor calidad y contiene tierra campá para sembrar unas 80 cuarteras de cereales.

Informarán en la Notaría de don Gabriel Faura, Pórticos bajos, número 13, 2.º (Casa Roca). 24—e.

## VENTA

del almacén núm. 38 de la Rambla de Fernando, perteneciente á la herencia de D. José Camps.—Informará el abogado D. Manuel Peréña. 6 8

## La ocasión

Ya es tiempo de que la anomalía se restablezca; el jubiloso entusiasmo sentido por toda España al tener noticia de la muerte de uno de sus más tenaces, fuertes y prestigiosos enemigos, bien se está en los extremos alcanzados y el llevarlo fuera de ellos más argüera regocijo en el débil que satisfacción en quienes no han perdido la fé en su fuerza y la esperanza en el triunfo de la razón de su causa.

La muerte del caudillo mulato, como no puede menos de producir desmoralización inmensa en el campo rebelde, pone sobre el tapete la cuestión cubana en términos diferentes de los que tenía en estos últimos meses.

Cierto que la bala mortal ha tenido mucho de providencial; verdad que los laborantes quitando importancia al suceso y haciendo de la necesidad virtud dirán que la muerte de Maceo es uno de estos hechos fortuitos que ocurren en la guerra y que muy poco pueden influir en la continuación de la campaña.

Como quiera que sea, no

puede negarse que el jefe de las negradas de Oriente personificaba, hasta ahora, la insurrección cubana. Su desaparición de la escena, plantea por lo menos el problema del predominio de raza. Era indiscutible la preponderancia de la raza negra, en la actual rebelión. Máximo Gómez, Calixto García, y los demás cabecillas blancos estaban como eclipsados ante el prestigio de Maceo. La muerte de éste, al lado de la desmoralización entre sus parciales, ¿no podrá ocasionar la salida de nuevos elementos al campo, seguros ya de que la raza negra no podrá ejercer la preponderancia que con su prestigioso caudillo gozaba?

Aspecto es este que no es para ser desatendido, por gobernantes serios y reflexivos.

La obligada salida de Pinar del Río que ha llevado á la muerte á Maceo, obra indudable es de la acción militar emprendida.

Éxito cuyos resultados no tardarán en tocarse con la pacificación de la provincia occidental y que no ha podido aminorar siquiera el paso de la Trocha por el jefe mulato, pues, los partes oficiales dicen que su paso á la provincia de la Habana lo verificó embarcado, ni tuviera importancia mayor el que lograra atravesarla acompañado de algunos parciales.

El prestigio militar pues, no se ha menoscabado. Es de esperar que las circunstancias se aprovechen bien y rápidamente. Ni solicitamos, ni pedimos que la acción de nuestras armas cese, ni se suspenda.

Pero, lo repetimos. La ocasión es oportuna.

La muerte de Maceo no solo es un caso fortuito; con él los propósitos de la raza negra han recibido golpe mortal. Más no olvidemos que la insurrección cubana no era sostenida sólo por la gente de color. Antes al contrario; la presencia de ésta, alejaba de su lado al elemento blanco, irreconciliable con el negro, que le temía y cuyo triunfo hubiera reputado por gran desgracia.

Hoy que aquel no puede inspirar gran temor, muerto su caudillo, ¿no es de temer que la gente blanca, convencida de que España no trata de hacer justicia á sus demandas de hace mucho tiempo, ponga en la insurrección sus esperanzas, y lance al campo fuerzas que hasta el presente han estado retraídas?

La precisión es la mejor cualidad de los hombres de gobierno. Si hoy, aprovechando el estupor que reina entre los rebeldes, sin dejar de mostrarnos enérgicos y decididos á reducir por la fuerza á cuantos sigan disputando nuestra soberanía, sin ceder á ridículas intimaciones extrañas, el gobierno español dijera que estaba dispuesto á introducir en el gobierno colonial aquellas modificaciones y reformas que sean compatibles con el decoro nacional, y que son ya una ley de los tiempos en todas las colonias de los pueblos cultos, no sería fácil que el elemento blanco, aún nuestro, que tiene nuestra sangre y que ha recibido de nosotros toda su actual cultura, lejos de aumentar su rebelión, depusiera las armas y se llegara á una pacificación rápida y completa.

El patriotismo dicta nuestras palabras; no nos ciega ridículo orgullo nacional que pueda sumirnos en más larga lucha; tampoco entendemos que se logre nada precipitando en luchas de desesperación á gentes que, por otra parte, no ven horizontes que les anuncien un porvenir mejor. La guerra es mortífera y cara; diariamente arrebatamos centenares de vidas de hijos de España y consume una fortuna que, aplicada á las artes de la paz, sería regeneradora para la vida nacional...

¿Quién podrá dudar de nuestra superioridad en las armas? ¿ni quién sería osado á confundir la nobleza de sentimientos que demostráramos con la debilidad que sólo sienten los cobardes?

La ocasión es oportuna. Inténtese el aprovecharla.

Si no se hace, cuidado. Pasada la impresión moral del suceso, continuada la guerra



sin esperanza, la desesperación es mala consejera para los pueblos que sufren, y nuestra responsabilidad ante el mundo civilizado puede ser tan grande como la ruina á que, por sostener la guerra, nos veamos reducidos.

## Estación enotécnica

DE ESPAÑA EN CETTE

BOLETÍN SEMANAL.

La situación general de los mercados franceses para nuestros vinos no ha cambiado de tres semanas á esta parte y es muy posible que la calma que se viene notando dure hasta ya entrado Febrero.

Los grandes mercados de París, Burdeos y Certe no colocan en la actualidad mas que las cantidades precisas para las pocas demandas que se hacen para el consumo.

En París los precios se sostienen no obstante saberse ya que la cosecha francesa ha sido una de las mejores desde la flojera. Las calidades superiores que son raras son las únicas que por el momento tienen alguna salida.

En Burdeos y toda la Gironda se han comprado cantidades muy regulares de vinos blancos de todas clases y procedencias, pues la cosecha no ha sido abundante en esta clase de caldos. Para los rojos las ventas han sido de poca importancia.

Del 7 de Noviembre al 5 del actual han llegado por el puerto de Burdeos procedentes de Pasages, Bilbao, Cadiz, Sevilla, Huelva, Alicante y Valencia 11,761 pipas de vino español; de Argelia 6,594 y de Lisboa 600. Total 18,955 pipas.

En Certe y todo el mediodía el movimiento es insignificante. Los negocios escasean y las cotizaciones si bien se sostienen no acusan firmeza. Los vinos del país, rojos y blancos, de 8 á 12 grados pueden facilmente adquirirse de 15 á 24 francos según clase y riqueza.

Del 1 al 5 del actual han venido de España por este puerto 16,629 hectólitros de vinos de Argelia y otros países 12,991 hectólitros: total 29,614 hectólitros. Se ve pues que la importancia decrece tambien, lo que por otra parte no es de extrañar si consideramos que la cosecha en Francia ha sido abundante, mientras que en España ha disminuído, sobre la media, quizá en un tercio, lo que explica el alza en los precios en la Península y la disminución en la exportación.

En Argelia la paralización se ha acentuado mucho esta última quincena. Los vinos rojos ordinarios y regulares de 9 á 12 grados se ceden de 11 á 16 francos el hectólitro. Los de mayor graduación tienen difícil venta. Los blancos que han resultado flojos este año llegan á venderse á 1 franco 65 el grado.

El Gobierno ha indicado al Senado la conveniencia de resolver antes del 1.º de Enero próximo lo relativo á la ley sobre los vinos artificiales aprobada ya por la Cámara de diputados. El dictamen de Mr. Verminac ha sido depositado el 8 del actual sobre la del Senado y la discusión será probablemente el 17 del presente mes.

Mr. Turrell ministro de trabajos púlpicos ha sido encargado por el Gobierno para sostener el proyecto tal como ha salido de la Cámara de diputados.

La exportación de vino italiano en Austria-Ungria ha experimentado este año gran disminución, pues de mas de dos millones de hectólitros que alcanzó en 1895 ha bajado en 1896 á unos 400,000 hectólitros. En Suiza tiende tambien á disminuir, pues en los 6 primeros meses de este año, solo ha exportado Italia 124,643 hectólitros.

Cette 12 de Diciembre de 1896. -- El director de la Estación Antonio Blavia.

## Madrid

Ya tenemos resuelto lo del *Laurada*. Creyeron los yankees que todos los pueblos son como el 'suyo, y que el *Dollar* está por encima de todo y se han equivocado. ¡En España! lo de menos es el dinero, y de esto se habrán convencido al saber que en Valencia, en España, no hay pueblo que venda al capitán del *Laurada*, y es más: que en todos los puertos, recordando sus buenos oficios para con nosotros, le hubieran demostrado sus simpatías.

Afortunadamente para el barco norte americano, el cónsul de aquella nación en Valencia ha informado á su Gobierno y este prudentemente y en el deseo de evitar rozamientos, ha dispuesto que no entre en puerto español, tomando otros rumbos contrarios á nuestras costas.

Más vale así. Y deduzca nuestro Gobierno la moraleja que el país ya tiene bien sabida. La energía y las resoluciones francas son los únicos medios de contener los desmanes de los yankees.

Otros amigos nos han salido en Italia. Mal cuadran las palabras de aquel par de diputados, uno de ellos dispuesto á marchar á la manigua.

Hay que verlo, porque se compecede mal la bravura que hoy muestra aquel señor que tan callado estuvo cuando los soldados de su patria corrían delante de las huestes de Melenik.

Ya suponemos que se nos darán satisfacciones.

Hoy es tema general en todo círculo ó reunión el rumbo que tomará la guerra de Cuba y la conducta que ha de observarse.

Andan aquí divididos los pareceres. Sostienen unos que debe seguir la guerra á *outrance*, y otros estiman que al par debe iniciarse la acción diplomática.

El Sr. Sagasta cree que una política diplomática está ahora indicadísima, ya que no debe olvidarse que se ha ofrecido á Cuba una reforma arancelaria que hay que realizar; que el interés nacional exige una grande abnegación por parte de todos, dejando á un lado egoísmos; que si no se aprovechan las presentes circunstancias, se va á cometer una grandísima torpeza.

No quiero apreciar lo que digan los hombres políticos, y en esta cuestión me atengo á testimonio irrecusable.

Los españoles de Cuba, proclaman la necesidad de aprovechar sin pérdida de tiempo las presentes circunstancias, favorables como en ninguna otra ocasión.

A su juicio sobran elementos para una acción decisiva; pues con la última expedición hay en la isla 180000 soldados y 70.000 guerrilleros y voluntarios movilizadlos.

Y la terminación de la guerra es hoy factible, dicen, si hay en Madrid suficiente decisión y patriotismo.

Nada hay resuelto acerca de la nota ó *memorandum* del Gobierno. El Sr. Cánovas tiene *in mente* el propósito de hacerlo con el intento de buscar en los gabinetes europeos simpatías para la causa española, así como de preparar la opinión á ciertas impresiones, que acaso sean fuertes.

Por de pronto parece que se trata de una cuestión política, que podría resultar de otra índole si se tratara fuera de tiempo.

Ya está Blanco camino de España. Veremos cuando en Madrid se halle si hablará para sincerarse ó seguirá el ejemplo del general Martínez Campos á quien el tiempo va dando la razón.

Amicis.

### COLABORACION INÉDITA

## Ciego dos veces

En las veladas musicales y literarias, que para su recreo y el de sus amigos, daba en su casa un insigne pintor, tuve ocasión de ver á un ar-

tista que tocaba el violín tan dulce y diestramente que sujetaba mi atención y embestia mi espíritu cuando le escuchaba despertar las más tiernas y conmovedoras notas en las débiles cuerdas que temblaban entre sus dedos.

El pobre hombre era ciego: sus ojos, siempre cerrados, no mostraban la deformidad ó laceria de sus pupilas, sino que velados con los párpados parecían condenados á un sueño eterno. Cata sobre sus hombros rizosa y abundante melena y orlaba su rostro finísima y negra barba; era su fisonomía simpática, y noble é inteligente, algo marchita porque en ella se delataba la eterna aflicción de aquella alma suñida en las tinieblas.

Cuando el ciego subía al estrado y á tientas buscaba la silla y templaba las cuerdas del violín, despertaba en todo el auditorio un movimiento profundo de compasión y simpatía.

Después, cuando el instrumento vibraba á impulsos del arco hábilmente manejado, nuestra emoción crecía con la extensión de aquellas notas que simulaban más que las armonías del pentagrama los lamentos de un almagamiendo condenada á sufrir las negruras de una noche interminable.

Entonces el rostro del ciego se fruncía con la expresión de los más íntimos y delicados sufrimientos, sus facciones alteraban su ordinaria frialdad é indiferencia, parecía en fin, que su alma hablaba con aquellas notas, revelándonos con el lenguaje incierto de la música, historias secretas llenas de ternura, sufrimientos ocultos rebosantes de lágrimas, quizás amores, celos y desengaños, envueltos en el tenebroso fondo de aquel alma privada de luz.

Al salir de casa del pintor, donde celebrábamos estas veladas, me distraía por breves momentos el recuerdo de los versos, de las arias y de los dúos que había escuchado, pero al fin todo se iba desvaneciendo á mis ojos y solo prevalecía en mi memoria la imagen del ciego, expresando con las armoniosas quejas de su violín las repesadas angustias de su alma.

Me ausenté de Madrid durante algún tiempo y al regresar á la Corte, mis ocupaciones me impidieron frecuentar de nuevo la casa de mi amigo. No volví pues á tener noticia alguna de aquel interesante ciego, hasta que un día, al caer de la tarde, le encontré en el Retiro sentado en un banco y en compañía de una joven elegante y hermosa.

El ciego oprimía una de las manos de aquella, para mi, desconocida mujer, dirigiendo hacia ella sus cerrados ojos, con expresión tierna y amante, como si á través de los párpados pudiese recrearse en la contemplación de su hermosura.

Ella le miraba con afecto mezclado de cierta compasión y los dos hablaban en voz tan baja, que aún cuando crucé muy cerca de ellos, no pude percibir ni una sola de sus palabras.

Descubrí en el rostro del ciego una de aquellas muecas de dulce ternura que tan solo el violín le despertaba, y entonces comprendí el arrobamiento de aquel espíritu alternativamente iluminado por los rayos del arte y del amor.

Causóme grata impresión el saber que aunque sus ojos no veían la luz, su alma no estaba ciega.

Durante mucho tiempo no volví á tener noticias de aquel hombre, pero un día, encontréme al pintor en cuya casa le conocí. Hablamos de nuestros asuntos, y recordamos después aquellas veladas para mí tan agradables, con cuyo motivo la pedí noticias del violinista ciego.

—Voy á verle, le dije al pintor— Si usted quiere acompañarme le presentaré á él, aun cuando no sea la ocasión muy oportuna.

—¿Porqué?—pregunté yo. Porque, hace pocos días tuve noticia de que su esposa se halla gravemente enferma.

Aun á trueque de ser indiscreto, me encaminé con mi amigo á casa del ciego.

La puerta estaba entornada y en las habitaciones habia varias personas.

Entramos en un gabinete en el cual yacían los restos de aquella hermosa joven que yo había visto con el ciego en el Retiro.

Mi sorpresa fué tan grande y dolorosa que no tuve alientos para dirigir á nadie la palabra.

A todas partes volví mis investigadoras miradas y dedaje escudriñando los objetos que me rodeaban los episodios del drama tristísimo que había terminado con la muerte de aquella interesante y hermosa mujer.

Ella debió ser la alegría y el encanto de aquel hogar, disponiéndolo todo con orden y elegancia, manifes-

tando en el conjunto y armonía de los muchos objetos que adornaban la casa el profundo instinto de su alma de artista.

Cuando yo llegué estaba todo sucio y en desorden, como tratado por manos indiferentes y mercenarias; el espíritu sombrío, del ciego, inundaba el hogar; allí había muerto la luz y el alma para todo cuanto habia en la casa.

Como el dueño de ello era ciego, los vecinos, amigos y parientes que rodeaban el cadáver, creían estar excusados de poner el rostro compungido, y la estúpida hipocresía social solo se revelaba en las palabras que eran pocas y dichas con acento lacrimoso.

A mi amigo y mí, nos indignaba la indiferencia de aquellos mentecatos que usan de las expresiones del dolor como de fórmulas de vana etiqueta por que no hay emoción humana que llegue verdaderamente á herir las fibras de sus almas estólicas.

¡Cuán triste cuadro el que á mis ojos se ofrecía!

El ataúd se alzaba sobre un pequeño túmulo y el ciego sentado en una silla oprimía entre las suyas la mano derecha de la muerta.

En vano los parientes y amigos le rogaban que de allí se apartase: el ciego movía con signos negativos la cabeza agitando á un lado y á otro su rizosa melena.

De vez en cuando extendía sus temblorosos dedos y acariciaba el rostro de la muerta, con la esperanza acaso de que volviese á palpar de nuevo aquella carne con un soplo de vida.

El amor de los ciegos, es el más profundo y el más acendrado de todos los amores; crece con lentitud en su pecho la pasión amorosa que en ellos prende y se arraiga, con ese abrazo perenne y ciego que da la yedra al árbol á que se une; la fidelidad más completa asegura á la amada la posesión de aquel cuerpo sin luz que está sumergido en una eterna noche para soñar constantemente en la dulce compañera que es para él esposa y madre, guía y amparo, luz y consuelo.

El ciego, cuando le dijeron que iban á llevarse los restos de su adorada, cubrió el cadáver de ardorosos besos, y exclamó con angustia:

—¡Ahora si que soy ciego!

El violín con las cuerdas rotas y magullado en un rincón parecía exclamar:

—¡Ciego y mudo... ¡aquí ya acabó todo!

RAFAEL TORROME

(Prohibida la reproducción).

## Goixos de Sant Nigo-nigo

Advocat d' enfonsaments.

*Mañana empieza el derribo Salveumos Sant Nigo-nigo.*

Tres casas hi ha en un carrer que encara que estigan dretas, es per miracle de Deu; puig alló es com tres llosetas.

*Mañana empieza el derribo Salveumos Sant Nigo-nigo.*

Fa sis mesos tiránt cart que las manan derrocar, y per mes ordres que donan no ho poden pas alcanzar.

*Mañana empieza el derribo Salveumos Sant Nigo-nigo.*

Com la cosa está madura, han gastat posant puntals las vigas de set tramadas y vint cafissos de cals.

*Mañana empieza el derribo Salveumos Sant Nigo-nigo.*

Mestres d' obras y arquitectos tots arrugan prou lo nas, mes que digan lo que vulgan, xurrubit; ningú 'n fa cas.

*Mañana empieza el derribo Salveumos Sant Nigo-nigo.*

Los bombers hi van fé anar un dia que 'ls va acudir, y al arribar á la porta ¡atrás, paisano! 'ls van dir.

*Mañana empieza el derribo Salveumos Sant Nigo-nigo.*

Després de molts rahons, van comensá á treballar, un paleta á cada casa,

perque no surtis tan car.

*Mañana empieza el derribo Salveumos Sant Nigo-nigo.*

Aquells tres mestres de casas, ab tota solemnitat, van desfer mitja fatxada y ho van dar per acabat.

*Mañana empieza el derribo Salveumos Sant Nigo-nigo.*

Ab tan grant tribulació preguem á Sant Nigo-nigo, no rebiga mal ningú y acabe pronto el derribo.

OREMUS.—*Liberanos Sanctus Nigunorum enfonsabit casorum callis majoribus llerda civitatis.*

AMEN.

Mañana publicaremos la «Revista Europea», que escribe don Andrés Camprodón, expresamente para «El Pallaresa», el notable publicista de Barcelona.

## Noticias

—Nuestro colega *El Liberal*, de Madrid, llegado anteayer, publica un telegrama de su corresponsal en ésta, concebido en términos que no hubiese usado nunca, para referirse á un periódico, ningún periodista, por poco discreto que fuera y por menudado concepto que tuviese de los deberes de compañerismo. A nosotros atunde el telegrama, y si no por el predicador—que ya en este acto se pinta de cuerpo entero,—por el público y por el auditorio hemos da contestar el inconcebible desplante del corresponsal aludido.

Transmite este la noticia de que causó «profunda indignación» entre los Telegrafistas de Lérida nuestro suelto del viernes último quejándonos del servicio telegráfico, ¡cosa nueva, á fé!, y con tal motivo, se permite calificar nuestras aseveraciones de «calumniosas» no sabemos si cumpliendo el triste oficio de *corredor de noticias* ó por ignorar el significado de la palabra.

Seguramente por ambas causas. Así se desprende del concepto de «Protesta» que al telegrama se dá en su título, de las frases que dedica al personal de telegrafos de esta Estación, en desagravio, sin duda, á sonados ataques que, al menos en aquel suelto, no les dirigimos, y porque para ser calumniosas nuestras aseveraciones habían de comenzar por ser falsas, siendo así que son ABSOLUTAMENTE VERDICAS, como sosteníamos, sostendremos y estamos dispuestos á probar, si prospera el proyecto de llevarnos á los Tribunales, que se ha apresurado á comunicar, condenándonos por anticipado y Dios le premie su buena intención, el sensato corresponsal de *El Liberal* en Lérida.

De buena gana, y este era nuestro propósito, hubiésemos contestado á éste, solamente con las palabras de Cristo á sus verdugos; pero *El Liberal* circula mucho y ha tomado tal sesgo esta cuestión, que nos es preciso poner los puntos sobre las *tes*, siquiera porque no parezca que reconocemos que habia un adarme siquiera de inexactitud, en cuanto decíamos el viernes. Podrá haber molestado más ó menos á los telegrafistas de aquí la forma dura en que expresamos nuestra indignación por los perjuicios que en tantas y tantas ocasiones nos ha irrogado el servicio de telegrafos, á pesar de nuestras salvaderas para la Estación de Lérida; cabe á pesar de todo, esa exageración de un falso concepto del compañerismo, pero al fin esta era cuestión que debía dilucidarse entre las partes agraviadas. Lo que no se explica, es esa otra exageración del compañerismo *vice-versa* (!) que ha mostrado quien más obligado parecía á todo lo contrario.

Pero, en fin, ¡allá él con sus cosas! Conste solo que calificó de calumnia lo que ignora, y que es incapaz de encontrar una sola falsedad en aquel suelto.

—Numeroso público ha acudido estos días á presenciar las notables exhibiciones del *Kinematógrafo*, espectáculo agradableísimo que ha merecido unánimes elogios. Todos los cuadros de escenas animadas, presentados, han sorprendido por su limpieza, por su realidad, por su admirable exactitud; el de la llegada de un tren á la Estación y el de la danza de *Mis Fuller*, especialmente, causan verdadera admiración.

Esta noche se dará la última exhibición del *Kinematógrafo* y audición del *Graóforo*, también notableísimo por cierto, por lo perfeccionado.

—La delegación en esta de la *Cruz Roja* socorrió ayer, en la Estación al soldado herido regresado de Cuba Antonio Sirera Ramis, que procedente de Bilbao pasó para Barcelona, con destino á las Baleares.



—Hoy debe hacerse efectivo en la Sucursal del Banco el tercer plazo de la suscripción de obligaciones del Empréstito de Aduanas.

—Ha tomado posesión de su cargo el Inspector provincial de 1.ª Enseñanza, recientemente nombrado, don Eugenio Labrador.

—Ayer á las tres de la tarde juraron la bandera los reclutas del Regimiento de Aragón recientemente incorporados.

—Hoy en el correo saldrán para Barcelona, como dijimos ayer, las tropas de Aragón sorteadas para Filipinas.

En la Estación las despidirán los señores Jefes y Oficiales del Regimiento.

—El número 2018 es el que resulta agraciado de los billetes del regalo de un Sto. Cristo, de la parroquia de San Pedro (Catedral).

—Siguen los mercados en su calma normal; en el de ayer hubo escaso movimiento, operándose á los siguientes precios:

Trigo de 1.ª clase á 21 pesetas la cuartera de 56 kilos.  
Id. id. 2.ª id. 20 id. id.  
Id. id. 3.ª id. 19'00 id. id.  
Centeno, 14 pesetas.  
Cebada, 9'50 id. los 40 id.  
Habas 12'00 id. los 47 id.  
Habones, 12'00 id. los 48 id.  
Judías, de 19 á 22 id. los 59 id.  
Mafz. 9'40 á 0'00 id. los 50 id.  
Avena, 8'00 id. los 30 id.

—Ayer tarde dos niños que jugaban en el pedregal, fueron á meterse en una de las charcas cercanas al muro de la *mitja-lluna*.

A los lamentos de las criaturas acudió un hombre, que las sacó del atoladero.

—Un muchacho que se hallaba en la plaza de San Luis, ayer mañana, recogiendo estiércol para abonos, fué atropellado por un carro, que le causó una fuerte contusión en la pierna derecha.

El herido, que se llama Ramon Bonet Miquel, de 12 años, vecino de esta, fué llevado al Hospital por los municipales, practicándole la primera cura, el señor Médico forense.

—A las nueve se reunió ayer mañana el Consejo de Guerra anunciado en la forma que anticipamos en nuestro número de ayer.

A las doce y media terminaban los detalles, con las defensas que solicitaron todas la libre absolución de sus respectivos patrocinados.

El Tribunal deliberó hasta las seis de la tarde, hora en que el Sr. Presidente, don José Carrasco y el Auditor don Enrique Rondán, pasaron á dar cuenta de la sentencia al señor Gobernador militar.

Aquella no se hará pública hasta haberla aprobado la superioridad.

—En Orán ha empezado á publicarse un nuevo periódico español titulado *El Noticiero*.

—Ha aquí las reglas del arte de comer resumidas en 13 artículos por un higienista:

- 1.º Tomar, en cuanto sea posible sus comidas á horas fijas.
- 2.º Siendo de constitución débil y de poco apetito, comer cuando se tenga apetito en pequeñas cantidades pero frecuentemente.
- 3.º Comer lentamente masticando bien los alimentos.
- 4.º No tomar bebidas demasiado frías cuando se comen alimentos calientes.
- 5.º No hacer sucederse demasiado pronto una comida á otra, pues ordinariamente se necesitan de tres á cuatro horas para hacer la digestión de una com da moderada.
- 6.º Terminar la comida masticando una corteza de pan; esto ayuda la digestión y limpia la dentadura mucho mejor que los polvos dentrificicos.
- 7.º No sentarse jamás á la mesa cuando se está encolerizado ó acalorado por el ejercicio.
- 8.º Guardarse bien en la mesa de leer ó de estudiar, y de todo ejercicio que absorba las facultades de la inteligencia.
- 9.º Compartir en cuanto sea posible sus comidas con compañeros alegres, y no tener con ellos más que conversaciones agradables.
10. No hacer jamás al levantarse de la mesa un ejercicio demasiado violento.
11. Quedarse con hambre y no llegar nunca hasta la saciedad.
12. No comer nunca nada que repugne.
13. Evitar toda cuestión antes, durante y después de la comida, porque en otro caso equivaldría para el estómago á tragar una pelota llena de agujas.

—Para cumplir lo dispuesto en la Ley de Reclutamiento de 11 de Julio de 1885, modificada por la de Agosto último, se ha dispuesto de Real orden que las Capitanías generales remitan al Ministerio de la Guerra antes del 20 del actual la propuesta del personal para Vice-presidente y Vocales, pertenecientes al Ejército, que con arreglo al artículo 123 de la Ley mencionada han de formar parte de la Comisión mixta de Reclutamiento que ha de organizarse en cada provincia, con el fin de que estos puedan empezar su cometido en 1.º de Enero.

—Por Real Orden de 4 del actual ha sido nombrado Oficial de 3.ª clase de la Intervención de Hacienda de Guadalajara don José Macías y Casado, electo para esta provincia, y en su vacante don Mariano Castán y Ferráz, que lo es de 4.ª clase, en comisión, en la Tesorería de Tarragona.

—Después de brillantes ejercicios de oposición, ha sido nombrado Canónigo Magistral de la Colegiata de Albaracín, el Catedrático de este Seminario don Francisco Malla.

—De real orden ha quedado dispuesto que los industriales que se den de alta en el nuevo epigrafe creado en las tarifas de contribución de subsidio para las abacerías que deseen convertirse en tiendas de comestibles, satisfagan la cuota desde primero de Enero próximo, y que si a guño de dichos industriales se hallase sujeto á expediente de defraudación, instruido con posterioridad á primero de Julio último, y no ultimado en primera instancia por providencia firme y consentida, quedará exento de responsabilidad y sobreseido el expediente.

—En un periódico de Palma leemos lo siguiente:

«A propósito de la muerte de Maceo se recuerda en las conversaciones que Maceo era hijo de un patrón Mallorquín apodado *Maceu*, quien, después de haber embarrancado su buque en las costas de Cuba, estableció un bodega en el muelle de la Habana, donde se encontraron más tarde efectos procedentes de un robo que se realizó á bordo del navío de guerra *Soberano*. De las relaciones de *Maceu* con una rica negra, nacieron tres hijos y dos hijas. Uno de ellos murió en la pasada guerra, los dos, José y Antonio, han fallecido en la presente.»

—La costumbre de los jugadores de mojarse frecuentemente los dedos mientras se reparten las cartas ó en el trascurso del juego, cuando las roban, no puede ser más pernicioso, si hemos de creer lo que dice el doctor Rappon.

Este sabio, dedicado en su laboratorio de Nantes al estudio químico de las cartas, ha observado en ellas la existencia de microbios productores de la tuberculosis.

Según el doctor Rappon, cada carta contiene 6.160 bacterias por centímetro cuadrado.

¡Un verdadero horror en toda la baraja!

—La joven de 19 años, Anna McDowell, que vive en Kuakaka Valley (Pensylvania), salvó á la pequeña Nettie Hinckle, de tres años, después de larga lucha con un águila que trató de arrebatarla.

Mientras Nettie jugaba en un campo á poca distancia de su casa, el enorme pájaro cayó sobre ella, cogiéndola con sus garras, trató de llevarse la, y aunque el peso de la niña le impedía elevarse no soltó su presa.

La señorita McDowell oyó los gritos que daba la prisionera, acudió en su socorro y logró que el ave la soltara, pero ésta se volvió entonces contra ella, y la joven tuvo que defenderse á su vez, llevando la peor parte en la contienda, hasta que habiendo podido coger al águila un momento por el cuello, le hundió en la cabeza el largo alfiler que le servía para sujetar su sombrero.

El ave quedó muerta, y la joven desvanecida, siendo auxiliada después por personas que fué á buscar la pequeña Nettie á la casa inmediata. Las profundas heridas que recibió la joven en la cara y brazos, le dejaron cicatrices que conservará toda la vida.

—El *Centre provincial de Lleyda* ha organizado en el teatro de Nove-dades de Barcelona una función extraordinaria para el sábado próximo, á beneficio de los heridos y enfermos de Cuba y Filipinas, bajo el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía.
  - 2.º La chistosa comedia en dos actos y en verso, de D. Miguel Echegaray, *Los Hugonotes*.
  - 3.º Milésima representación de la celebrada humorada en un acto y en verso, original del socio de este *Centre*, D. Joaquín Roig, que tiene por título *Sebas al cap*.
  - 4.º La nueva gatada en un acto y en verso, original de los Sres. Joaquín Roig y Luis Milá, *Los grills de las sebas* (segunda parte de *Sebas al cap*).
- Los intermedios serán amenizados por la Sociedad coral «La Catalana», cantando las piezas que se detallarán por carteles.
- El *Centre* de nuestra provincia en la capital Catalana, demuestra el sentimiento patriótico y caritativo que distingue á los hijos de Lérida, y merece por su grande iniciativa los plácemes de cuantos nacimos en esta tierra.

—OBITORIO:

Durante las veinticuatro horas del día 12 y 13 han ocurrido en esta capital las defunciones siguientes:

Maria Angela Soláns Mantado, de 53 años.  
Juan Pedrol Estruch, de 4 id.  
Día 13.  
Santiago Llovet Ribas, de 5 años.

**Caja de Ahorros y Monte-pío de Lérida.**

En la semana que termina en el día de hoy han ingresado en este Establecimiento 3.820 pesetas 0 céntimos procedentes de 15 imposiciones, habiéndose satisfecho 4.685 pesetas 00 céntimos á solicitud de 12 interesados.

Lérida 13 de Diciembre de 1886.—El Director, *Senaro Vivanco*.

**Un retrato**

(A Juana)

Juana, perla de Bassora,  
ven acá, siéntate ahí;  
alza los ojos... así,  
¡Ay, estás encantadora!

Sacaré los piés del plato:  
tomo el color, el pincel,  
y un pedazo de papel,  
pues quiero hacer tu retrato.

Más, por Dios, corre ese velo;  
no me mires de ese modo;  
que viejo, casado y todo,  
el santo se me va al cielo.

¿Te ries? pues, haces mal;  
que así la musa me atrancas,  
al ver tantas perlas blancas  
engarzadas en coral.

¿Bajas la frente? ¡Ay de mí!  
Que al ver tus blondos cabellos,  
me deslumbran los destellos,  
del oro del Potosí.

Ahora te ponés de pie,  
y veo... ¡Virgen del Valle!  
tu lindo y airoso talle  
en su dulce balancé.

Yo no sé cómo ponerlo  
para no estar en un potro.  
Ponte á este lado. No, al otro,  
¡Quisiera verte y no verte!

Vamos; vuélvete á sentar  
y mírame. ¡Ay! no me mires,  
no te rias, no suspires...  
No te puedo retratar.

MANUEL RENTERO.

**CHARADA.**

A una primera le he dicho  
que dos estoy esperando,  
para enviarte unas flores,  
á que todo llegue ufano.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior

Mar-cé-li-no

**Notas del día**

SANTOS DE HOY.—Stos. Eusebio ob. mr. Urbe y Maximino cfs. Celiano mr. y sta. Cristiana.

**Servicio Telegráfico**

**MADRID**

14, 8 m.

Oficialmente se afirma que el vapor filibustero *Laurada* ha desistido de visitar el puerto de Valencia.

El cónsul de Inglaterra en la Habana ha visitado al gobernador general de la Isla Sr. Weyler, y le ha felicitado por la muerte del cabecilla Antonio Maceo en nombre del gobierno británico.

Ayer conferenciaron extensamente los Sres. Sagasta, Maura y Abarzuza. Concedese importancia á la entrevista y se la cree relacionada con el próximo advenimiento de los fusionistas al poder.

14, 8'5 m.

Habana.—El médico Zertucha ha hecho declaraciones importantes y entre ellas las siguientes:

Maceo se alegró mucho de la construcción de la trocha porque impedía el regreso de algunas partidas á Oriente, entreteniéndose las tropas en la defensa y le permitió organizar é instruir sus fuerzas tranquilamente, pues en las Lomas de Pinar los rebeldes tenían una verdadera población, en la que las mujeres tenían máquinas para coser y los hombres un armamento perfecto.

En cambio, disgustaba á Maceo la inacción de los rebeldes de Oriente, que ningún apoyo le prestaban para realizar su proyecto de romper la trocha, obra que consideraba difícil, pero no imposible.

Cuando Maceo se decidió á pasar

la trocha, nombró para sucederle Ruiz y Rivera, portorriqueño.

Al ir el general Weyler por primera vez á Pinar Maceo eludió el combate, acercándose á la trocha.

El día 3, Maceo su Estado Mayor y una escolta se acercaron á Mariel; pero un centinela nos vió, y Maceo ordenó que uyéramos.

El día 4 tuvimos una alegre comida, en la que hubo champagne, y brindamos por haber pasado la trocha, se buscaron caballos y reunió 2.000 hombres.

El médico refirió el combate sostenido por el comandante Cirujeda en los siguientes términos:

Las fuerzas de Maceo estaban divididas en dos alas, mandadas respectivamente por los cabecillas Delgado y Perico Diaz. Maceo, situado en el centro, procuraba volver la columna y atacarla al machete. La columna entró en el círculo formado por los rebeldes y Maceo exclamó: «Esto va bien». Entonces se oyó una descarga cerrada de las tropas y Maceo cayó herido, junto con Miró, Modarre, Gordo y Justí.

Al ver caer á Maceo todos huyeron menos Gomez y Zertucha. Maceo se hallaba agonizando y le llevaron cerca de San Pedro, en donde cayó herido Gomez. Zertucha huyó entonces y solo sabe que durante la noche enterraron á Maceo en San Antonio de las Vegas; pero ignora el sitio donde se verificó la inhumación.

Gomez, viéndose solo al lado del cadáver de Maceo, se suicidó, clavándose un cuchillo en el corazón.

Durante la noche reuniéronse los rebeldes y la columna Cirujeda pasó por delante de ellos propuso atacarla; pero Aguirre se opuso á ello, entablandose una riña en la que poco faltó para que se mataran.

El primer efecto de la caída de Maceo fué de espanto, como lo prueba el hecho de que huyera el Estado Mayor.

Zertucha en vista de los disgustos surgidos entre los cabecillas y del desaliento que había entre los rebeldes, decidió presentarse.

El doctor Zertucha dijo que Maceo era el ídolo de los negros y de los blancos y que pronto se notará su falta. Era el único jefe que se oponía á una transacción no permitiendo que se hablara de ella ni en broma. No creía en el triunfo de la rebelión, pero confiaba mucho en el cansancio y agotamiento de las fuerzas de España. No buscaba el combate, prefería aceptarlo en condiciones ventajosas; solía decir que cada baja de las tropas representaba cinco, el herido y los cuatro soldados que se lo llevaban. Era sobrio en la comida, despreciaba á los borrachos, ni fumaba ni consentía que se hiciera á su lado; comía generalmente solo. Era algo testarudo; leía la prensa de la Habana y de Madrid; tenía ordenado que no se hiciera daño á los periodistas. El cónsul de los Estados Unidos le facilitaba las comunicaciones; era poco amigo de los yankees, admiraba el valor de los españoles y odiaba á los guerrilleros cubanos.

El doctor Zertucha cree en el próximo término de la guerra; desconfía mucho de la edad y de los achaques de Máximo Gómez y del carácter desleal de Calixto García.

14, 8'10 m.

Un personaje italiano residente en Madrid recibió anoche el siguiente telegrama de Roma: «Un despacho de Venecia dice que en la reunión de los carlistas en casa de don Carlos, éste exclamó: Abdicaré en favor de mi hijo Jaime.»

14, 8'45 m.

Habana.—La partida de Chucho Montegudo entró en Placetas sin resistencia, permaneciendo allí hasta la madrugada. Ha causado estrañeza este suceso. Dicese que Montegudo tiene en placetas parientes y una amiga, y se añade que el general Solano recibió el encargo de aclarar el hecho.

14, 8'30 m.

Entre el sinnúmero de declaraciones y relatos de todas clases que está haciendo continuamente el médico de Antonio Maceo, doctor Zertucha, figura la afirmación categórica de que el cabecilla mulato, al morir, dejó organizado, en la provincia de Pinar del Río, un ejército insurrecto de diez mil hombres, perfectamente equipados y municionados.

Los hacendados cubanos insisten en pedir que se autorice la zafra en los ingenios de la Isla. Hoy visitarán al general Weyler con objeto de pe-

dirle que conceda dicho permiso. Té-mese que con tal motivo surja un conflicto entre las autoridades y los hacendados.

**PARTICULAR DE «EL PALLARSA»**

**MADRID**

14, 8'20 n.—Núm. 783.

Se desmiente que haya sido sumariado el teniente coronel Cirujeda por haberse presentado en la Habana sin licencia.

Los carlistas niegan que sea cierta la noticia acerca la abdicación de D. Carlos.

Circulan en Paris rumores de que Zertucha envenenó á Maceo.

Bolsa: Interior, 65'50.—Exterior-74'75.—Cubas del 86, 89'70.—A.

14, 9'20 n.—Núm. 794.

El Ministro de Marina ha manifestado que era imposible el que Maceo pasara al otro lado de la Trocha embarcado.

Dicen de Cuba que en los últimos encuentros se han matado al enemigo 27, hiriéndoles veinte.

En la Habana se ha celebrado una manifestación para solemnizar la significación de la muerte de Maceo, habiendo resultado imponentísima.—A.

14, 9'50 n.—Núm. 806.

Se ha celebrado el anunciado Consejo de ministros, en el que se adoptaron los siguientes acuerdos:

Adquisición de 20 millones de cartuchos Mauser; compra de 9.000 carruajes para el ejército de Cuba y Filipinas; compra por 10.000 libras esterlinas de un barco-transporte, *Príncipe de Gales*; aprobación de créditos, uno de 280.000 pesetas y dos para Puerto-Rico; denegando un indulto procedente de Filipinas y llamar á 4.000 marineros de la matrícula.

Parece que el Consejo tuvo su parte política que han reservado en absoluto los ministros.—A.

14, 11'15 n.—Núm. 825

Dicen de Manila que se han sublevado los moros de Lanao, hiriendo al comandante, contador y algunos marineros del cañonero *Concuera*. Apresaron al sultán Ramain Teendo y sus favoritos, pasándolos á cuchillo.

Los moros pretendieron asaltar al cañonero *Almonte*, siendo rechazados con pérdidas.—A.

14, 11'46 n. Núm. 837.

En Manila últimamente se desarmaron algunos indígenas que no inspiraban confianza, habiéndose armado á más voluntarios españoles.

Sigue la intranquilidad en Manila, sobre todo durante las noches en que grupos de insurrectos tirotearon los arrabales.

También reina mucha agitación en Mindanao.

Desde Manila—dice el Arzobispo que urge activar las operaciones hasta conseguir el triunfo señalado—pues de lo contrario la rebelión se extenderá y se repetirán los fracasos de nuestras tropas que se hallan algo desmoralizadas.—A.

15, 12'50 m.—Núm. 886.

Al salir del Consejo los ministros, todos negaron que existieran los supuestos rencores entre el general Weyler y Cirujeda que con tanta insistencia se había asegurado. Negaron también que se hubiera sumariado al Comandante Cirujeda y desmintiera la noticia del relevo del general Weyler.—A.

15, 2 m.—Núm. 865

En cablegrama oficial de Manila se dice que el Comandante Vaguero batió en Vatan á trescientos rebeldes que intentaban impedir la recomposición del telégrafo, matando á 24, y resultando heridos en la columna. Han sido fusilados cuatro fugados en Tarlao.—A.



CASA FUNDADA EN 1840

IMPRESA \* LIBRERIA \* ESTEREOTIPIA

PAPELERIA

Efectos de Eseritorio y Dibujo

SOL Y BENE LERIDA

**LIBRERIA** nacional y extranjera. Obras religiosas, científicas, de texto, literarias y recreativas. Obras de Administración para Ayuntamientos y Juzgados municipales á los mismos precios fijados por los autores. Obras para las escuelas de primera enseñanza. **NOTABLE REFORMA EN LOS PRECIOS.** Corresponsales **UNICOS** autorizados de la Casa editorial de Calleja, **PRECIOS DE CATALOGO.** Esta casa jamás ha vendido obras inmorales.

**IMPRESA** montada con todos los adelantos modernos. Este antiguo establecimiento cuenta con dos magníficas máquinas de imprimir (Marinoni) una sistema Alauzet primera en Lérida (1856). Máquina Liberty. Maquinas para cortar papel, perforar, numerar, glasear, coser. Fuerza motriz, motor. Estereotipia completa y Aparato fotográfico para obtener los grabados que se quieran. En nuestra tipografía se imprimen, **EL PALLARESA**, diario político; **EL MAGISTERIO LERIDANO**, semanario; **LA UNIÓN MÉDICA**, revista mensual y el **BOLETIN OFICIAL DE VENTAS DE BIENES NACIONALES.** Puede asegurarse que es la única casa de la provincia que posee el más completo surtido de tipos, viñetas y material de imprenta, como lo tiene acreditado en la variedad de trabajos que conoce el público.

**ESPECIALIDAD DE LA CASA.** Trabajos artísticos ejecutados siempre de forma que respondan con toda propiedad al objeto á que se destinan y sujetándose á las reglas del **ARTE DE IMPRIMIR.** La casa emplea como fuerza motriz un magnífico

**MOTOR SISTEMA OTTO CROSSLEY**

Para cuantos trabajos deseen los Señores Comerciantes é Industriales no necesitan acudir **FUERA DE LÉRIDA**, en nuestra casa serán atendidos, con esmero y propiedad en la ejecución, y equidad en los precios. Los Ayuntamientos y Oficinas públicas hallarán á la venta constantemente una completísima modelación, rigiendo iguales precios que en Barcelona, Valencia y Madrid, y en iguales condiciones se confeccionan los impresos especiales que puedan necesitar. Para ejecutar toda clase de trabajos tipográficos de carácter religioso posee esta casa un completísimo surtido de material y clichés, apropiados para las impresiones en colores, imitación de las antiguas ilustraciones.

**TARJETAS DE VISITA**, Variedad de modelos y tipos, desde 1 peseta el 100. Se imprimen en el acto. **ESQUELAS Y TARJETONES DE DEFUNCION.** Surtido en modelos para todas las edades, sexos y condiciones. Severidad y gusto apropiado en la ejecución. Se ejecutan inmediatamente. **PRECIOS ECONOMICOS.**

**PAPELERIA** Papel de hilo de marcas bien conocidas y acreditadas. Papeles comerciales y de cartas. Sobres. Estuches fantasia, variado surtido, desde 2 reales uno á 15 pesetas. Resmilla de papel comercial, 500 cartas, 3 pesetas. Sobres comerciales, 1.000, 3 pesetas. 100 pliegos, papel rayado (fuerte) para cartas, 50 céntimos. Libros y registros comerciales desde 2 pesetas uno á 50 pesetas. Se confeccionan exprofeso mediante modelo. **EFFECTOS DE ESCRITORIO** de todas clases y para todas las oficinas públicas y particulares. Unicos depositarios de la tinta **STEPHENS** y existencia de otras marcas. **SELLOS DE CAUCHOUCH**, (Los más baratos en Lérida). Gran surtido de **ESTAMPAS** y cromos religiosos y primorosos **TARJETAS DE FANTASIA** en todas clases y precios.

Esta Casa tiene especial interés en complacer á sus clientes y para conseguirlo, envía previamente muestras, pruebas y notas de precios, encargándose de la confección y redacción de los trabajos siempre que se den los datos necesarios. Las pomposas baratijas y ventajas que suelen ofrecerse **INCONDICIONALMENTE**, sólo pueden realizarse á costa de la bondad del género ó perfección del trabajo. Esta casa, en los **CINCUENTA AÑOS DE EXISTENCIA**, ha fijado siempre los precios con **TODA EQUIDAD** y siempre en relación á la calidad y condiciones de los trabajos.

Agencia Dietario ó Libro de Memoria

PARA APUNTES DIARIOS  
PRECIO 3 PESETAS

